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История и проблемы подготовки кадров
в сфере интеллектуальной собственности 
в Республике Беларусь*

Нечепуренко Ю.В., Нехорошева Л.Н. **

Актуальность. В современной трактовке интеллектуальная собственность имеет междисциплинарный ха-
рактер, являясь юридической и экономической категорией, что определяет сложность при подготовке кадров 
в сфере интеллектуальной собственности как одном из ключевых элементов в построении инновационной эко-
номики. Решению этой задачи придается важное значение при реализации Государственной программы инно-
вационного развития Республики Беларусь и Стратегии Республики Беларусь в сфере интеллектуальной соб-
ственности. Методология: основу исследования составляют общенаучные методы комплексного и системного 
анализа, включая методологию сопоставительного и сравнительного анализа международного и национально-
го опыта в исследуемой области. Результаты. В историческом аспекте рассмотрен опыт Республики Беларусь 
по подготовке кадров в сфере интеллектуальной собственности, выявлены основные проблемы на современ-
ном этапе и предложен комплекс мероприятий для их решения. Особое внимание уделено разработке и опы-
ту преподавания дисциплины «Основы управления интеллектуальной собственностью», которая была введена в 
качестве обязательного государственного компонента в учебные программы высших учебных заведений. Науч-
ная и практическая значимость. Рассмотрено содержание программ обучения для подготовки обучающихся 
первой и второй ступени образования, переподготовки на базе высшего образования и повышения квалифика-
ции специалистов. Предложен и обоснован подход к организации образования в сфере интеллектуальной соб-
ственности для экономических специальностей Республики Беларусь. Сделан вывод, что реализация комплек-
са предложенных мер по развитию системы подготовки специалистов в области управления интеллектуальной 
собственностью позволит подготовить кадры для инновационной экономики, цифровой трансформации и обе-
спечить решение социально-экономических задач, стоящих перед страной.
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Relevance. In the modern interpretation, intellectual property has an interdisciplinary nature, being a legal and 
economic category, which determines the complexity of training personnel in the field of intellectual property as one 
of the key elements in building an innovative economy. Great importance is attached to the solution of this problem 
in the implementation of the State Program of Innovative Development of the Republic of Belarus and the Strategy of 
the Republic of Belarus in the field of intellectual property. Methodology: the research is based on general scientific 
methods of complex and systematic analysis, including the methodology of comparative analysis of international and 
national experience in the field under study. Results. In a historical aspect, the article describes the experience of the 
Republic of Belarus in training personnel in the field of intellectual property, identified the main problems at the present 
stage and proposed a set of measures to solve them. Particular attention is paid to the development and teaching 
experience of the discipline «Fundamentals of Intellectual Property Management», which was introduced as a mandatory 
state component in the studying programs of higher educational institutions. Discussion. The study considered content 
of training programs for training students of the first and second levels of education, retraining on the basis of higher 
education and advanced training of specialists. The authors proposed and substantiated an approach to the organization 
of education in the field of intellectual property for economic specialties in the Republic of Belarus. The article concluded 
that the implementation of a set of proposed measures for the development of a system for training specialists in the 
field of intellectual property management will make it possible to train personnel for an innovative economy, digital 
transformation and solve social and economic problems facing the country.***
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